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Más de 200 comités 
trabajan en la Región 
coordinados junto a 
entidades, empresas 
y las autoridades de 
sus territorios. Lo 
principal es potenciar 
la prevención y el 
levantar riesgos en 
cada comunidad. 
PorEstefany Cistemas Bastias. 
estefanycisternasíadiarioelsurcl 

a Red de Prevención Comu- 
J: taria y las diversas comu: 

mnidades que la conforman a 
lolargo de Chilelograron bajaren 
un 17% la ocurrencia de incen: 
dios forestales la última tempora- 
da, mientras el país subió 5%. A 
nivel regionalson 29 lascomunas 
que están en esta Red, y en la tem 
porada 2024-2025 disminuyeron 
en un 22% los siniestros. 

Segúnlosdatos entregados por 
la Red, la variación en el número 
deincendios de la temporada pa- 
sada a nivel local fue de menos 
14%, pero en las zonas con la or- 
ganización de vecinos fue mayor. 
Asimismo, en la provincia de 
Concepción la baja fue de un 
39%, en la provincia de Arauco 
de un 19% y en Biobío de un 4%. 
En total son 245 comités en la Re 
gión que protegen un total de 247 
mil 720 hectáreas, cifra que espe: 
ran aumentar este año. 

“Cerramos la temporada 2024 
2025 con 494 comités (en el pa: 
ís) y la idea es seguir creciendo. 
Este 2025-2026 Vamos a crecer 
un 89% alrededor, vamos a llegar 
a los 530 comités aproximada 
mente y esto distribuido en ocho 
regiones. Donde tenemosel 50% 
del trabajo es en el Biobío. De las 
33 comunas estamos presentes 
en 29, y ahora se sumó Negrete 
con la que serían 30. Tenemos 
una presencia importante en la 
Región y los resultados han sido 
súper buenos igual”, destacó 
Myriam Mellado, Coordinadora 
de Vinculación de la Red. 

  

TRABAJO COMUNITARIO 
Esta Red funciona principal 

mente por esfuerzo y apoyo de 

a 
“Actualmente vecinos están trabajando en la identificación de riesgos, construcción de medidas y actualización de cartografía. 

Através de la Red de Prevención Comunitaria presente en 29 comunas 

Trabajo de vecinos logró baja 
de un 22% en la ocurrencia de 
incendios forestales en Biobío 
vecinos de distintas comunida: 
des, principalmente de aquellos 
que presentan riesgos de sufrir 
incendios forestales. Se trabaja 
durante todo el año con las co 
munidades, disponiendo de un 
gestor que acompaña en la im 
plementación de una metodolo 
gía, de este modo forman comi 
tés de prevención, donde se ca: 
pacitan y luego compartenel co. 

  

La Red de Prevención Comunitaria es una iniciativa nacida tras 
los megaincendios del 2017, con el objetivo de proteger la vida de 
quienes viven en zonas de interfaz urbano rural. Hoy, la Red tra- 
baja con 494 comunidades donde 6 mil vecinos se comprometen 
directamente con la prevención de incendios forestales en 17 pro- 
vincias y 96 comunas. En temporada 2024-2025, los vecinos de 
la Red levantaron casi 6 mil riesgos y de ellos lograron mitigar el 
88%, gracias a su compromiso y el de empresas privadas y or- 
ganismos públicos. 

nocimiento consus pares. 
“Todo se basa en prevenir, en- 

tonces los vecinos levantan ries- 
gos. Una vez que se cierra la tem. 
porada en abril y baja la ocurren. 
cia, comenzamos a haceranálisis 
conlos vecinos. juntamos a todas 
las comunidades y se recogió to. 
do, luego se hicieron reuniones 
conlosalcaldeso las Unidades de 
Emergencia. Hoy día lo que esta: 
mos haciendo es el levantamien- 
toderiesgos. En promedio, lasco. 
munidadeslevantan alrededorde 
104 12 riesgos y después estable 
cen medidas”, explicó Mellado. 
En terreno las comunidades son 
acompañadas por otros actores 
del territorio, como Bomberos, 
Carabineros, empresas forestales, 
entre otras, Á esta tarea se suma 
que actualmente están actuali 
zando lascartografías, porque con 
cada comunidad mantienen es: 
tos documentos que permiten 
mejorar los protocolos de emer- 

    

En colaboración con Fundación Cosmos y el municipio 

Impulsan diseño del futuro 
Parque Santa Clara junto a 
comunidad de Talcahuano 
La jornada de diálogo 
“Conéctate con tu 
Parque” reunión a 40 
vecinos que dieron 
sus ideas. 

A través del taller “Conéctate 
con tu Parque Humedal”, una jor- 
nada de diálogo comunitario or- 
ganizada por Fundación Cosmos, 
la Municipalidad de Talcahuano 
y UrbanCost,sereunióa cerca de 
40 vecinos y vecinas con el pro: 
pósito de imaginar colectiva 
mente el futuro del Parque Santa 
Clara, ubicado a orillas del canal 
El Morro. El proyecto contempla 
el codiseño de un parque de hu 
medal que en su primera etapa 
abarcará cuatro hectáreas, dentro 
de un áreatotal de 13. Esta inicia- 
tiva busca restaurar y poner en 
valor el ecosistema del humedal 
Rocuant-El Morro, generando un 
espacio público que contribuya 
al bienestar territorial, a la adap- 
tación frente al cambio climáti 
co yal fortalecimiento de laiden- 
tidad local. 

El alcalde de Talcahuano, 
Eduardo Saavedra, invitó a toda 
la comunidad a ser parte del pro- 
ceso participativo “Conéctate con 
tu Parque”, ya que “este proyecto 
esuna oportunidad para reconec 
tamos con nuestro borde costero 
y el humedal Rocuant-Andalién, 
desde una mirada sustentable, 
educativa y abierta a las ideas de 
nuestros vecinos y vecinas. Cons- 

    

Iniciativa restaurará el ecosistema del humedal Rocuant-El Morro. 

truimos ciudad escuchando a 
nuestra gente”. 

Porsu parte Diego Urrejola, di 
rector ejecutivo de Fundación 
Cosmos, destacó que “los hume- 
dales urbanos pueden convertir 
se en verdaderos motores de 
transformación si selos entiende 
como parte esencial del tejido so- 
cial y ecológico de una ciudad. En 
el humedal Rocuant-El Morro no 
solo hay un ecosistema que prote- 
ger: hay una comunidad que ha 
sostenido ese vínculo con la na- 
turaleza, incluso en condiciones 

adversas. Este parque es una opor- 
tunidad para que esa resiliencia 
se exprese en un espacio digno, 
abierto y regenerativo”. El Parque 
Santa Clara sesuma a una red de 
iniciativasimpulsadas por la Fun- 
dación Cosmos para transformar 
el sistema de humedales Rocuant- 
Andalién en un futuro Parque 
Metropolitano de Humedales. El 
primer taller marcó el inicio de 
un proceso deco-creación y luego 
presentarán una propuesta preli- 
minar de diseño que recogerá las 
ideas de lacomunidad. 

Entotal son 245 comités 

en la Región que protegen 

un total de 247 mil 720 

hectáreas, cifra que 

esperan aumentar este 

año. A las comunas se 

sumó Negrete. 

  

gencia, detallandolas vías deeva 
Cuación en caso de emergencias. 

EXPERIENCIA VECINAL 
José Figueroa forma parte de la 

Red desde lacomuna de Quilleco. 
Él destacó que han trabajado fir- 
memente y han tenido una baja 
grandiosa, sin registrar grandes 
incendiosa excepción de unos fo- 
cos que fueron intencionales, pe- 
ro se logró la detención del res- 
ponsable. “Nosotros tenemos una 
cuadrilla que trabaja dos meses y 
15 días de noche, cuidando nues 
trascasas. Para este nuevo verano 
ya vienelacapacitación que sería 
en un par de días más. Estamos 
preparándonos mejor, viendo los 
recursos que podemos tenerama- 
no. Estamos visitando sectores y 
ya tenemos programadas unas vi- 
sitasasectores de personas quees- 
tánenriesgode incendio para que 
se vayan preparando”, resaltó Fi- 
gueroa. 

    

e Menos incendios 

Desdle su creación, la Red ha re- 
ducido en 61% losincendios en las 
comunidades que la integran, 
marcando cinco temporadas a la 
baja en la ocurrencia. 

  

Rosa Guzmán, vecina de Lota, 
resaltó que “por lo general siem- 
pre nosotros hacemos educación 
a la familia, hacemos puerta a 
puerta. Los resultados han sido 
positivos porque de los tantos in- 
cendios quehabía anteriormente 
bajó mucho la cantidad este año. 
Nosotros la próxima semana nos 
vamosajuntarcon las personas y 
vamos a tener que hacer el plan 
de trabajo para el próximo año, 
para implementar qué más pode. 
mos mejorar para evitar el tema 
delos incendios”. 

En San Pedro de la Paz, Rolan- 
do Jara, destacó que “la comuni- 
dad que vivimos acá hemos esta 
do participando activamente en 
esta forma de combatirlos incen- 
dios siguiendo los lineamientos 
que la Red de Prevención nos va 
indicando. Estábamos siempre 
informando a la gente de cómo 
debemos cuidamos y qué debe- 
mos haceren caso de este tipo de 
incendios. El resultado que tuvi- 
mos en este periodo ha sido 
tisfactorio para nosotros, sin em- 
bargo, no debe dejarnos de preo- 
cuparel tema principal que esla 
prevención". 

  

Con esta firma 
Hualpén se 
convirtió en la 
primera a nivel 
regional en 

PE 2 sumarse a esta 
(EE iniciativa. 

Se identificará la problemática prioritaria para el territorio 

Hualpén firma compromiso 
para sumarse a iniciativa 
especial de la OPS este año 

La municipalidad de Hualpén 
firmó recientemente una carta 
de compromiso con la que for 
malizósuincorporación alaini- 
ciativa especial de la Organiza- 
ción Panamericana de la Salud 
(OPS), abordando los determi: 
nantes que afectan la salud de 
sus habitantes, mediante la im- 
plementación deaccionesinter 
sectoriales y comunitarias. Else- 
emi de Salud del Biobío, Eduar- 
do Barra, explicó que“la iniciati- 
va especial de la Organización 
Panamericana de la Salud repre- 
senta una oportunidad estraté 
gica para posicionara lacomuna 
como un referente en el aborda: 
jeintegral dela equidad en salud 
desde el nivel local y constituye 

    

una oportunidad para diagnos 
ticare implementar medidas res 
pecto a determinantes sociales, 
que van a influenciar el estado 
de salud de lascomunidades”, 

En este proceso, y tras la ejecu: 
ción de dos sesiones del taller 
“Teoría del cambio", programa- 
das para losmeses de agosto y oc 
tubre, se identificará la proble- 
mática prioritaria para el territo- 
rio yse definirá una ruta desolu- 
ción,con participaciónactivade 
divisiones municipales, servi- 
ciospúblicos y comunidad orga- 
nizada. Este proceso formativo 
constituye un espacio donde ve 
cinos y representantes de orga- 
nizaciones e instituciones iden- 
tificarán intervenciones desalud 

necesarias para superar un pro 
blema, a través de un diagramao 
mapa para visualizar una cade- 
na de resultados esperados. 

“Esta firma es súper impor 
tante porque viene a fortalecer 
un trabajo comunitario que es- 
tamos realizando desde que 
asumimos la administración 
municipal. Si bien nos hemos 
preocupado dela infraestructu 
ra en cada uno de nuestros cen- 
tros de salud, también hemos 
fortalecido al agente comunita 
rio, y através de esta estrategia, 
nuestras acciones reforzarán el 
foco en la equidad. Valoramos 
quese haya considerado a la co 
muna de Hualpén”, señaló el al- 
calde, Miguel Rivera.
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